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PÁGINA 5

Santos Ciriaco y Paula
La ciudad de Málaga se vuelca estos días en las celebraciones patronales 
por la fiesta de san Ciriaco y santa Paula. El obispo emérito de Almería, 
Mons. Adolfo González, uno de los ponentes de las jornadas organizadas 
por la congregación y el CESET, reflexiona en este número sobre el 
testimonio de estos jóvenes mártires malagueños. 

PÁGINA 4

ESPAÑOL PARA MIGRANTES 
La parroquia María Madre de Dios 
gradúa a un nuevo curso de alumnos de 
sus clases de español

La Iglesia Española ha producido un documental en el que 
diversas personas que nunca habían marcado la X de la Iglesia 
recorren diversas parroquias e iniciativas eclesiales  para conocer 
de cerca su hasta entonces desconocida labor. ¿Resultado? 
Más del 70 por ciento decidieron marcarla después.

PÁGINAS 2 y 3

UN DESCONOCIDO FERNANDO ORTIZ  
El retablo de san Rafael de la Catedral 
cuenta con una imagen de Tobit obra 
del afamado artista

CONTRAPORTADA

PÁGINA 6

MISAS DE LA CATEDRAL EN DIRECTO
El primer templo malagueño estrena 
canal de YouTube para poder seguir 
las celebraciones

 AGRUPACIÓN DE COFRADÍAS
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En la vida hay que hablar claro. Expresar con fundamento lo que se piensa y en 
lo que se cree. Flaco favor hacemos si silenciamos socialmente nuestra opinión 
como creyentes en Cristo Jesús. Estamos llamados a ser mediadores entre Dios 
y la persona; participamos del sacerdocio común. Estamos convocados a hablar 
en nombre de Dios; por la fe ejercemos el don de la profecía. Estamos urgidos a 
implantar el reino de Dios en la tierra; heredamos un reinado, el de Cristo Rey. 
Los presupuestos paganos se filtran en nuestra vida. Basta comprobar la vida 
de algunos creyentes. Necesitamos revitalizar y formar las conciencias en las 

consecuencias de la consagración bautismal, en la llamada a la santidad, recibida 
en nuestro bautismo; una consagración que nos une a Cristo en la dimensión 

sacerdotal, profética y de realeza.
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De sacerdotes, profetas y reyes

Rafael J. PéRez PallaRés
delegado de medios de comunicación social

El 18 de junio es la fiesta de los patronos 
de la ciudad de Málaga, san Ciriaco y 
santa Paula. Fueron, según la tradición, 
dos victimas de la persecución religiosa 
que, «después de haber padecido 
muchos tormentos, fueron apedreados 
y dieron sus almas al cielo entre las 
mismas piedras», como escribió en el 
siglo IX el monje benedictino Usuardo. 

Lo cierto es que, aunque 
desconocemos más referencias 
históricas sobre la vida de nuestros 
mártires, los Reyes Católicos les 
consagraron una de las cuatro 

parroquias fundacionales en 1487 y, 
desde entonces, han sido pilares de la fe 
para la ciudad de Málaga.  

Tras la Misa del domingo 16, que 
Mons. Catalá presidirá en la iglesia de 
los Mártires a las 10.00 horas y que 
retransmitirá Canal Sur; el día 18 será 
el obispo emérito de Pamplona, Mons. 
Pérez, quien presida la Misa Estacional 
a las 20.00 horas. A esa misma hora 
comenzará la novena del 19 al 21 de 
junio y, el sábado 22, también a las 
20.00 horas, se iniciará la procesión de 
los patronos por las calles de su ciudad.

CeleBRaMOs
18 DE JUNIO

Por Antonio Moreno

SANTOS CIRIACO Y PAULA, LAS DOS TORRES DE LA FE EN MÁLAGA

HIMNO DE LA 
LITURGIA PROPIA

Primavera de sangre y 
martirio,

juventud de sereno mirar,
sois de Cristo la flor más 

temprana
que brotó al reír la mañana

de la fe, en las orillas del mar.

Sois de Cristo la flor más 
temprana

que brotó al reír la mañana
de la fe, en las orillas del mar.

De Ciriaco y de Paula la sangre,
nuestros campos un día regó.

¡Oh, Patronos!, haced que 
florezcan

y que frutos cuajados ofrezcan
hoy que luce en lo alto ya el sol.

Detalle del juicio de San Ciriaco y Santa Paula, altorrelieve en la iglesia de los Santos Mártires Ciriaco y Paula PEPE PASTOR

https://twitter.com/diocesismalaga
https://www.instagram.com/diocesismalaga.es
https://www.facebook.com/DiocesisMalaga/
https://www.youtube.com/diocesistv
https://www.diocesismalaga.es/en-los-medios/
http://twitter.com/antonio1moreno


Ana Medina @_anamedina_

Los mártires Ciriaco y Paula 
dieron testimonio de su fe en 

Málaga. ¿Qué le dicen, personalmente, 
estos jóvenes que la diócesis toma como 
ejemplo de seguimiento a Cristo?
Me he procurado informar sobre 
estos jóvenes mártires que vivieron 
en el último tercio del siglo III 
y dieron su vida por Cristo a 
comienzos del siglo IV. Los mártires 
siempre me han impresionado por 
el arrojo con el que afrontaron el 
testimonio de Jesús. Los jóvenes son 
generosos y, cuando es el amor el 
que los mueve por una causa justa, 
afrontan peligros y son capaces de 
arriesgar su vida. En estos mártires 
se cumplen las palabras de Jesús que 
transmite el evangelio de san Juan: 
«Nadie tiene amor más grande que 
el que da la vida por sus amigos» y 
ellos fueron, por eso, amigos fuertes 
de Cristo.

Sigue habiendo mártires hoy. ¿Cuáles 
son los principales motivos de 
persecución en la actualidad? 
Son los mismos de siempre: amar 
a Dios por encima de todas las 
cosas, por encima del poder, de la 

riqueza y del placer. Los mártires 
pusieron pasión en hallar la verdad 
y rechazaron vivir al margen de 
las exigencias de su conciencia. 
Fueron mártires por tener la 
justicia de Dios como criterio frente 
a los diversos tipos de corrupción 
que tientan a los hombres y los 
arrastran  a la “apostasía de Dios 
y de Cristo”, como decía san 
Juan Pablo II. Los mártires no se 
avergonzaron de su fe cristiana 
y fueron testigos de Jesús en su 
propia circunstancia de vida.

¿Cómo hemos de contemplar el 
misterio del martirio para que dé 
frutos en nuestra vida de fe?
Primero de todo, tratando de 
conocerlos más de cerca y luego 
siguiendo su ejemplo. El martirio 
no es una muerte buscada ni 
patológicamente querida. Un 
cristiano no se inmola matando. 
El martirio de los jóvenes Ciriaco 

y Paula fue soportado imitando 
el martirio de Jesús, crucificado 
por nuestro amor. Lo soportaron 
por amor a Cristo fieles al 
Evangelio que ya entonces había 
sido proclamado en las tierras 
meridionales de España.

¿Cómo ayuda su sangre a la 
reconciliación de las Iglesias, a unirnos 
los cristianos y a vencer aquello que 
nos separa?
El martirio es la prueba mayor 
de amor a Dios, y la unidad de los 
cristianos es un don de Dios que 
esperamos alcanzar en la medida 
de nuestra configuración con Cristo 
redentor. Dios nos ha manifestado 
su amor en la pasión y en la cruz de 
Jesús, por eso los que dan su vida 
por Dios uniéndose al sacrificio 
de Cristo, derramando su sangre, 
como dice san Pablo, se asocian a la 
redención de Cristo, que es nuestra 
reconciliación y nuestra paz. 

D. Adolfo González Montes, obispo emérito de Almería y presidente de la Comisión Episcopal para las Relaciones 
Interconfesionales de la CEE durante varios cuatrienios clausura un ciclo de conferencias dedicado a san Ciriaco y 
santa Paula organizado por la congregación de los Santos Patronos y el Centro Superior de Estudios Teológicos
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eNTReVIsTas

«Ciriaco y Paula 
soportaron el 
martirio por 
amor a Cristo»

«Los jóvenes son generosos y, cuando es el amor el que 
los mueve por una causa justa, afrontan peligros y son 

capaces de arriesgar su vida»

3

http://twitter.com/_anamedina_
 https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059346/ciriaco-y-paula-soportaron-el-martirio-por-amor-a-cristo/
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«Si no es por la parroquia, 
no hablaríamos español»

Su párroco, Antonio Eloy 
Madueño, explica que, cuando 

llegó a la parroquia en 2021 encontró, 
entre los muchos servicios que se 
ofrecían, una escuela de español para 
extranjeros: «una profesora jubilada 
muy querida, Mari Carmen, la atendía 
y lo hacía muy bien. Era una mujer 
con una educación impresionante, 
generosa y abierta, que había sido 
profesora toda la vida en los colegios 
de la zona. Ya falleció pero dejó un 
trabajo muy bonito en marcha que se 
ha mantenido».

AcogidA de lA comunidAd

Esta escuela nació «como una 
respuesta de acogida de la comunidad, 
fruto del encuentro con Cristo, que 
es quien nos invita a tener entrañas 
de misericordia, a abrirnos a los 
hermanos más necesitados y a ver en 
los migrantes no un número, sino un 
hermano que necesita un hogar, una 
familia en la fe que lo acoja», añade 
Antonio Eloy.

Desde el equipo de Cáritas y 
de Pastoral de Migraciones de la 
parroquia surgió esta respuesta: 
«un lugar en el que facilitar la 

comunicación de quienes llegan a 
nuestra ciudad y es que una manera 
de integrar es ofrecer lo mejor 
que tenemos, la celebración de la 
Eucaristía en la parroquia y, para que 
esto sea posible, hay que facilitar 
también la comunicación, lo que 
allanará la relación de esa persona que 
vive en un contexto nuevo y en una 
sociedad nueva a la que se acerca en 
busca de una nueva oportunidad de 
vida». 

Tras el fallecimiento de Mari 
Carmen, Estela María Almonacid, 
feligresa de la parroquia desde hace 
más de 15 años y también maestra 
jubilada, se ofreció para continuar 
este servicio, pues «me sentí llamada 
a ofrecer esta ayuda porque había 
bastantes alumnos que la necesitaban 
y no podíamos dejarlos en espera. 
Al comienzo nos reuníamos un sólo 
día, pero después tuvimos que hacer 
dos grupos de varios niveles. A veces 
es complicado por los horarios de 
trabajo, pero con buena voluntad 
todo es posible. Los alumnos suelen 
ser marroquíes y ucranianos. En la 
actualidad, el grupo de clase está 
formado por once alumnos con los 

que celebraremos el fin de curso 
el próximo 23 de junio y a los que 
veremos de nuevo en clase el próximo 
mes de septiembre».

A veces no es fácil comunicarse 
con ellos, «pues no manejamos 
un idioma común, pero me ayuda 
Irina, una alumna que ha querido 
seguir profundizando en el español 
y mejorando su nivel y ella hace 
de intérprete, sobre todo con los 
alumnos que llegan nuevos y tienen 
más dificultades», afirma Estela.

Irina, por su parte, se siente 
muy agradecida porque «algunos 
llevamos mucho tiempo en España 
pero no hemos podido aprender el 
idioma por no tener tiempo o no 
encontrar un lugar en el que poder 
aprender. Gracias al padre Antonio 
Eloy y a Estela, que han continuado 
con este curso en la parroquia, 
podemos seguir preparándonos. 
Para nosotros es muy importante 
aprender el español porque vivimos 
aquí y necesitamos comunicarnos; 
tenemos hijos, que van a aprender 
el español con más facilidad que 
nosotros, pero a los que también 
tenemos que ayudar».

La parroquia María Madre de Dios ofrece en sus salones, desde hace más de una década, clases de 
español para migrantes con pocos recursos, una labor que surgió desde los equipos de Cáritas y de 
Pastoral de Migraciones
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Encarni Llamas @enllamasfortes

Estela (segunda por la derecha), junto a un grupo de alumnas de español de la parroquia María Madre de Dios

https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059359/para-nosotros-es-muy-importante-aprender-el-espanol-y-estamos-muy-agradecidos-a-la-parroquia/
http://twitter.com/enllamasfortes
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Hasta el próximo domingo 30 
de junio permanece abierto 
el plazo para presentar la 
declaración de la renta. «Una 
oportunidad –afirma Rafael 
Carmona, delegado episcopal para 
Asuntos Económicos– para que 
el contribuyente pueda destinar 
hasta el 1,4 por ciento de sus 
impuestos a la Iglesia Católica y 
a distintos Fines Sociales. No en 
vano, desde hace años, la Iglesia 
promueve marcar las dos X, porque 
este gesto sencillo no supone 
pagar más ni que nos devuelvan 
menos dinero, pero sí tiene una 
trascendencia importante en su 
quehacer diario».

AyudAr x dos

También Cáritas Diocesana, una de 
las entidades que más proyectos 
pone en marcha gracias a la “X” de 
Fines Sociales, lanza de nuevo este 
año su campaña “No cuesta nada 
ayudar x dos”, recordando que «la 
asignación solidaria no es un plus, 
ni una aportación extra. Forma 
parte de los impuestos que te toca 
pagar». Asimismo explican que el 

gesto de marcar las dos «supone 
ayudar el doble a quien más lo 
necesita». 

Y es que, como recuerda 
Carmona, «desde la Diócesis 
Malacitana se ha animado de 
nuevo a marcar estas casillas, 
dado que detrás de cada “X” hay 
una historia que demuestra que 
la Iglesia siempre tiene la mano 
tendida para ayudar a las personas 
cuando sus vidas están rotas o a 
punto de estallar».

Es lo que pudieron comprobar 
en primera persona Manuel, 
Almudena, Isco, Jade y otros 
muchos participantes en la 
iniciativa “Un viaje por tantos” 
organizada por la Conferencia 
Episcopal Española y relatada en 
el documental del mismo título. 
Ninguno de ellos marcaba la casilla 
de la Iglesia en su declaración, pero 
su mirada cambió cuando vieron 
con sus propios ojos la labor de 
la Iglesia al servicio de millones 
de personas. La experiencia 
ha confirmado que muchos 
contribuyentes que no marcan 
la ‘X’ de la Iglesia cambian de 

opinión cuando descubren todo lo 
que se hace gracias a ella.

Los malagueños son, año tras 
año, de los más generosos de 
España a la hora de contribuir con 
la Iglesia a través de la asignación 
tributaria en su declaración del 
IRPF. Con este dinero, señala el 
delegado, «ayudamos a sostener 
la Iglesia en el desarrollo de sus 
actividades: su inmensa labor 
asistencial y espiritual, nuestra 
Catedral (ahora en obras), la 
sustentación del clero, el anuncio 
del Evangelio y la vivencia de la fe, 
entre otros. Ésta es, por tanto, una 
decisión libre y democrática que 
no perjudica a nadie. De hecho, es 
de las pocas cosas que podemos 
decidir sobre nuestros impuestos. 
Si la dejamos en blanco, es el 
Estado el que decide por nosotros 
a qué destina esa pequeña 
cantidad».

Por todo ello, el responsable 
económico renueva su 
«llamamiento al corazón de los 
malacitanos. Rezamos por ellos 
y agradecemos como siempre su 
generosidad».

El delegado de Asuntos Económicos de la Diócesis, el diácono permanente Rafael Carmona, recuerda cómo 
el dinero que llega de los contribuyentes que marcan las dos “X” en su declaración de la renta (Iglesia y Fines 
Sociales) se invierte en muchos de los proyectos sociales que lleva a cabo la Diócesis de Málaga
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eN PORTaDa

«Detrás de cada X está la 
Iglesia dispuesta a ayudar»

Uno de los participantes en “Un viaje por tantos” marca de forma simbólica la X en la casilla 105 en el autobús que los llevó a conocer la labor de la Iglesia

UN VIAJE 
POR TANTOS

Pincha para 
ver el 

documental

Antonio Moreno @antonio1moreno

http://twitter.com/_anamedina_
https://www.portantos.es/unviajeportantos/
http://twitter.com/antonio1moreno


MISAS EN DIRECTO DESDE LA CATEDRAL
El día del Corpus se inauguró el nuevo 
canal de YouTube “Catedral de Málaga”, 

con la primera retransmisión en tiempo real 
de la celebración presidida por el Obispo de 
Málaga. Desde ese día se podrá seguir en directo 
la retrasmisión de la Eucaristía de los domingos a 
las 11.30 horas, así como, todas las celebraciones 
solemnes que tengan lugar en el primer templo 
de la Diócesis. Se han instalado dos cámaras que 
disponen de diez planos cada una para poder seguir 
las celebraciones con todos los detalles. Con el 
mismo objetivo, estas cámaras emitirán en circuito 
cerrado las distintas celebraciones para facilitar el 
seguimiento de las mismas a los fieles que asistan a 
la Catedral.  La dirección del canal es 
youtube.com/@catedraldemalaga
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Envía las noticias de tu parroquia, movimiento o comunidad a: 
diocesismalaga@diocesismalaga.es

VIDA EN LA DIÓCESIS ENCUENTRO SAMUEL EN VERANO
Por primera vez, el Encuentro Samuel se 
celebra también en verano. Esta experiencia 

vocacional ofrece una convivencia de seis días en los 
que hacer balance de todo lo vivido en este curso. 
La convivencia, organizada por la Delegación de 
Pastoral Vocacional, tendrá lugar del 28 de junio 
(a las 18.00 horas) al 3 de julio, en el Seminario 
Diocesano. Pueden participar los chicos de 10 a 14 
años que se estén planteando su vida ante el Señor 
y se planteen una inquietud vocacional sacerdotal. 
En el encuentro habrá tiempo para la oración, la 
formación, así como para piscina, excursiones, 
hacer deporte, manualidades... acompañados por el 
equipo de formadores del Seminario y seminaristas. 
Los chicos que vayan por primera vez deberán llevar 
una carta de presentación del cura de su parroquia o 
de su catequista. Inscripciones, en diocesismalaga.es. 
Más información: 608 003 459.

EJERCICIOS ESPIRITUALES EN VERANO
La Comunidad de Vida Cristiana en Málaga 
(CVX), junto con ACHEESIL (Asociación 

Chércoles Ejercicios Espirituales de San Ignacio de 
Loyola), organizan, para este verano de 2024, un 
retiro de 5 días en silencio para hacer, de manera 
personal e individualizada, los Ejercicios Ignacianos.
Tienen lugar en la Casa de Ejercicios de Villa Nazaret 
de Málaga, y dan comienzo el jueves 1 de agosto 
(20.00 horas) para terminar el martes 6 de agosto 
(18.30 horas, con la Eucaristía). Las plazas son 
limitadas y el precio en pensión completa es de 60 
euros/día. La fecha límite de inscripción es el 25 de 
julio. Tras un primer contacto a través del correo 
electrónico, es necesario realizar una entrevista 
previa con los interesados para dar una información 
más detallada y conocer mejor el contexto y realidad 
personal del posible ejercitante. Inscripciones: al 
correo joseavisbal@hotmail.com.

CONCIERTOS CORAL CORPUS CHRISTI
La Coral Corpus Christi organiza tres conciertos 
benéficos bajo el título genérico “Te mando Flores”: 
El 23 de junio, a las 20.30 horas, en el colegio Madre 
Asunción, a beneficio de una nueva escuela infantil 
en Mozambique de la ONG Carmelita Karit; el 26 de 
junio, a las 19.30 horas, en la Sala María Cristina, a 
beneficio de Cáritas Castrense; y el 30 de junio, a las 
20.30 horas, en el colegio de la Asunción, a beneficio 
de becas para alumnos de un colegio en la India.

JUAN QUIÑONES HIDALGO    Dependiente de farmacia55
Málaga, --/--/1876       Cementerio de San Rafael, Málaga. 24/09/1936â60 años

CAUSA DE MANUEL DE HOYO MIGENS Y 58 COMPAÑEROS MÁRTIRES DEL SIGLO XX EN MÁLAGA           Para más información causadelossantos@diocesismalaga.es
Texto elaborado por la Oficina para la Causa de los Santos a partir de los testimonios y documentos recabados en su investigación.

Trabajaba como mancebo de farmacia, estaba casado y, con su modesto sueldo, sustentaba a su 
familia y a sus hermanas.

Fue perseguido únicamente por ser católico. En la caja del reloj de pared que tenía en su casa, 
ocultaba las hostias consagradas que recibía de manos de un sacerdote conocido. De esta forma, 
el Siervo de Dios comulgaba y daba la comunión a los suyos hasta la fecha en que fue encarcelado. 

Según el testimonio del padre jesuita García Alonso, que fue compañero de prisión en aquellos 
días, el Siervo de Dios fue asesinado en la numerosa saca del día 24 de septiembre de 1936. Los 
verdugos quedaron extrañados al descubrir en el cuerpo de la víctima un pequeño cilicio. Sus 
restos fueron arrojados a una fosa común del cementerio y, en diciembre de 1941, fueron trasla-
dados a la cripta de la Catedral de Málaga, donde descansa en la actualidad junto al resto de sus 
compañeros de martirio.

https://youtube.com/@catedraldemalaga
mailto:diocesismalaga%40diocesismalaga.es?subject=
mailto:diocesismalaga%40diocesismalaga.es?subject=
https://www.diocesismalaga.es/videos-de-youtube/2014059335/misas-en-directo-desde-la-catedral-de-malaga/
https://www.diocesismalaga.es/cms/media/articulos_archivos/articulos-614.pdf
https://www.diocesismalaga.es/cms/media/articulos_archivos/articulos-614.pdf
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059177/ejercicios-espirituales-de-san-ignacio-personalizados-y-en-silencio/


En aquel tiempo, Jesús decía al gentío: «El reino de 
Dios se parece a un hombre que echa semilla en la 
tierra. Él duerme de noche y se levanta de mañana; la 
semilla germina y va creciendo, sin que él sepa cómo. 
La tierra va produciendo fruto sola: primero los tallos, 
luego la espiga, después el grano. Cuando el grano está 
a punto, se mete la hoz, porque ha llegado la siega».

Dijo también: «¿Con qué podemos comparar el 
reino de Dios? ¿Qué parábola usaremos? Con un grano 
de mostaza: al sembrarlo en la tierra es la semilla más 
pequeña, pero después de sembrada crece, se hace 
más alta que las demás hortalizas y echa ramas tan 
grandes que los pájaros del cielo pueden anidar a su 
sombra».

Con muchas parábolas parecidas les exponía la 
palabra, acomodándose a su entender. Todo se lo 
exponía con parábolas, pero a sus discípulos se lo 
explicaba todo en privado.

PATXI

fanopatxi pachifano pachi fano

Regar mi pequeñez para crecer y ser acogedor
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Domingo XI Tiempo Ordinario

La liturgia de hoy nos propone dos breves 
parábolas de Jesús: la semilla que crece 

por sí misma y la del grano de mostaza.
El Señor, a través de imágenes tomadas del mundo 
de la agricultura, presenta el misterio del Reino de 
Dios e indica las razones de nuestra esperanza y 
compromiso.

En la primera parábola se centra en el 
dinamismo de la siembra: la semilla que se echa en 
la tierra brota y crece por sí misma mientras que 
el agricultor duerme. Anuncia que el Reino es un 
don gratuito de Dios, un bien ofrecido al hombre, 
es obra del amor de Dios que actúa en el corazón 
de los creyentes y les guía hacia la unión definitiva 
con el Señor. Nadie puede merecer el Reino porque 
es Dios mismo, su acción salvadora en el mundo; 
su gracia, perdón, misericordia, amor. Aunque el 
Reino es dado no equivale a la pasividad, de ahí que 
al hombre le queda la tarea de convertirse, es una 
respuesta agradecida a este don previo y gratuito.

La segunda parábola utiliza la imagen de la 
siembra. Aquí se trata del grano de mostaza, 
considerado la más pequeña de todas las semillas. 
Pero a pesar de su pequeñez está llena de vida, 
es capaz de crecer hasta llegar a ser más alta que 
las demás hortalizas. Así es el Reino de Dios: 
compuesto por hombres que no confían sólo en 
su propia fuerza, sino en la del amor de Dios, 
que transforma aquello que es aparentemente 
insignificante.

Que la Virgen María fortalezca en nosotros esta 
fe y esperanza.

Fe y esperanza 
COMENTARIO EVANGELIO Mc 4, 26-34

AGUSTINA SÁNCHEZ FERNÁNDEZ
PROFESORA CENTROS TEOLÓGICOS
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Salmo Responsorial: Es bueno darte gracias, Señor.

La música y la partitura del salmo y la antífona del 
Aleluya, en: liturgia.diocesismalaga.es

GOSPEL 
ÉVANGILE

EVANGELIO EN IDIOMAS Y LENGUA DE SIGNOS

EVANGELIUM
EVANGELIE

VÍDEO EN LENGUA DE 
SIGNOS ESPAÑOLA

CON OTRA MIRADA

Homilía en la Solemnidad del Santísimo Cuerpo y 
Sangre de Cristo (2-6-2024)

El pan eucarístico es presencia real. Y 
con esto nos habla de un Dios que no es 
lejano, que no es celoso, sino cercano 
y solidario con el hombre; que no nos 
abandona, sino que nos busca, nos 

espera y nos acompaña; siempre, hasta el extremo 
de ponerse, indefenso, en nuestras manos. Y esta 
presencia suya nos invita también a nosotros a 
hacernos próximos a nuestros hermanos allí donde 
el amor nos llama. Queridos hermanos y hermanas, 
cuánta necesidad hay en nuestro mundo de este 
pan, de su aroma y de su esencia, de una fragancia 
que sabe a gratitud, a libertad y a proximidad. 

EL PAPA DICE...

El pan eucarístico

http://twitter.com/fanopatxi
https://www.instagram.com/pachifano
https://www.facebook.com/Pachi-Fano-2177691738916771
https://liturgia.diocesismalaga.es
https://www.diocesismalaga.es/buscador/2014056428/evangelio-en-idiomas-y-en-lengua-de-signos-domingo-xxx-del-tiempo-ordinario/
https://www.vatican.va/content/francesco/es/homilies/2024/documents/20240602-corpus-domini.html


Por Juan A. Sánchez López
Catedrático Historia del Arte UMA
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de las obras 
de la Catedral

Por Alberto Palomo
Archivo Catedralicio

Una obra de Fernando Ortiz
Cuando llegó el momento de reponer en la Catedral 
el patrimonio perdido en la Guerra Civil, el Cabildo 
contrató los servicios del tallista rondeño Miguel 
Sánchez Ruiz, quien contó con la colaboración del pintor 
Luis Ramos Rosas. Una de sus creaciones fue replicar 
el retablo de San Rafael, labrado por el célebre artista 
Fernando Ortiz Camargo. Hasta ahora, se ha venido 
dando por hecho que el artífice reprodujo asimismo 
las imágenes de Tobit y su hijo Tobías (conocidos 
también históricamente como Tobías padre e hijo) 
que flanquean al arcángel. Tal es el caso del segundo, 
imagen juvenil que muestra torpeza y poca calidad, 
mientras que la hechura del venerable ciego que es su 
progenitor difiere en cuanto a prestancia y elegancia. 
Siempre hemos sospechado que, al igual que pasó 

con el conjunto escultórico del retablo que se salvó de 
los desmanes de los treinta, también esta imagen del 
“Tobías padre” pudo preservarse y, aunque restaurada, 
es obra original de  Ortiz. La posible constatación 
de esta sospecha nos la reafirma ahora la memoria 
resumen de la labor desarrollada por el Gobierno Civil 
de Málaga de 1946 a 1950. En la parte correspondiente 
a la financiación del mencionado retablo, sufragado 
por este organismo, se expresa rotundamente: “Las 
esculturas que hubo necesidad de rehacer fueron cuatro 
ángeles y un Tobías..., realizadas todas ellas por el señor 
Sánchez Ruiz…”. Por tanto, una de las efigies es obra de 
Fernando Ortiz. Como curiosidad, cabe señalar que la 
reposición íntegra de todo el conjunto arrojó la cantidad 
de 179.209 pesetas.

Imagen de Tobit en el retablo de San Rafael 

https://www.diocesismalaga.es/conoce-la-catedral/
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